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ATA Nº 2.020/2018 – DA SEGUNDA SESSÃO SOLENE DO SEGUNDO PERÍODO 

LEGISLATIVO DA DÉCIMA SEXTA LEGISLATURA, em 10.05.2018. 

Aos dez dias do mês de maio do ano de dois mil e dezoito, nas dependências da Câmara de 

Vereadores de Ibirubá, às dezenove horas e dez minutos, foi constatada a presença dos Vereadores 

(as): Silvestre Antônio Rebelato, integrante da Bancada do PMDB; Oneide Neuland e Patrícia 

Sandri, integrantes da Bancada do DEM; Jaqueline Brignoni Winsch, André O. Ferreira, e 

Giovani Moacir Diesel, integrantes da Bancada do PP, Dácio Azevedo Moraes e Henrique 

Antônio Hentges, integrantes da bancada do PT; Vagner Oliveira, integrante da Bancada PRB; 

Leonardo Fior, integrante da Bancada do PTB, e Marcelo Antônio Dellay, integrante da Bancada 

do SD - Solidariedade. A Presidente cumprimentou todos os presentes e conforme convocação 

feita anteriormente iniciou a Sessão Solene em homenagem aos 50 anos da COPREL – 

Cooperativa de Energia, em atendimento ao Requerimento nº 001/2018, como forma de 

reconhecimento ao excelente trabalho realizado em prol da comunidade ibirubense e regional. De 

imediato o Presidente, vereador Vagner Oliveira, convidou para fazer parte da Mesa Oficial o 

Excelentíssimo senhor, ABEL GRAVE, Prefeito Municipal de Ibirubá; e o Excelentíssimo 

Senhor JÂNIO VITAL STEFANELLO, Presidente da Coprel. Em seguida a Presidente 

convidou todos os presentes para a execução do Hino Nacional. Dando continuidade a Secretária 

Jaqueline registrou e agradeceu a presença da Srª. Dileta de Vargas Pavão das Chagas, Secretária 

Municipal da Saúde; Sr. Vanderlei Santos de Souza, Secretário Municipal de Obras e Viação; Sr. 

Luiz Roman, Presidente do Rotary Club de Ibirubá; Srª. Marlene Roman, Presidente da Casa da 

Amizade; Srª Marli Giacomolli, Presidente da ONG Instituto Filhos do Coração; Sr. Décio Floss, 

Secretário da Coprel; Conselheiros da Coprel: Sr. Olando Sand, Vilson Floss e Leonir Fior, 

Presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais; dos facilitadores: Luís Fernando Volpato, 

Lelimari de Souza, Herton Azzolin, Leonel Lupatini e demais colaboradores; Sócio-fundador e ex-

conselheiro Sr. Arnaldo Bonzanini; assessoria de imprensa Raquel Lazarotto, Marcela Prass 

Scheffler; dos funcionários da Coprel; Sr. Reinando Andrino, assessor do Deputado Vilmar 

Zanchin; Sr. Carlos Jandrey, ex-Prefeito de Ibirubá, acompanhado da ex-primeira dama Germari 

Jandrey, dos ex-vereadores, da imprensa e demais convidados. Em seguida o Presidente desejou as 

boas vindas ao público presente, falando do orgulho e satisfação por estarem prestando esta justa, 

merecida e importante homenagem, como forma de reconhecimento pela dedicação, 

comprometimento e trabalho de excelência desenvolvido pela Coprel nestes 50 anos de existência. 

Em seguida o Presidente convidou o radialista Carlos Cezar, para que fizesse a leitura do 

HISTÓRICO da Coprel (anexo). Na sequência o Presidente agradeceu o comunicador Carlos 

Cesar que gentilmente aceitou nosso convite, e de imediato convidou as autoridades da Mesa 

Oficial para sentarem nas cadeiras em frente a Mesa, somente para poderem assistir melhor um 

vídeo sobre os cinquenta (50) anos da Coprel, e depois retornarem aos seus lugares. Após 

assistirem o vídeo o Presidente Vagner convidou todos os proponentes da homenagem, 

vereadores: Giovani Moacir Diesel, André Oliveira Ferreira, Jaqueline Brignoni Winsch, Dácio 

Azevedo Moraes, Henrique Antônio Hentges, e a vereadora licenciada Dileta de Vargas Pavão das 

Chagas que se encontrava na plateia, para que juntamente com ele, que também era um dos 

proponentes, procedessem a entrega da PLACA de homenagem pelos seus cinquenta (50) anos de 

fundação da COPREL, ao Sr. JÂNIO VITAL STEFANELLO, Presidente da Coprel, em frente a 

Mesa Diretora. Após a entrega da placa a secretária fez a leitura do texto da mesma: A Câmara de 

Vereadores de Ibirubá tem a honra de prestar homenagem à COPREL pelos 50 anos de fundação, 

transcorrido no dia 14 de janeiro do corrente ano. Registramos o reconhecimento desta Casa 

Legislativa pelo trabalho de excelência prestado a todos os cooperados, levando energia, 

desenvolvimento e qualidade de vida ao campo, realizando um eficiente e importante trabalho na 
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área de telecomunicações, e contribuindo com o progresso de inúmeros municípios gaúchos. 

Ibirubá (RS), 10 de maio de 2018. Proponentes da Homenagem: Ver. Dileta de Vargas Pavão das 

Chagas, Jaqueline Brignoni Winsch, André Oliveira Ferreira e Giovani Moacir Diesel, integrantes 

da bancada do PP, e os vereadores Dácio Azevedo Moraes e Henrique Antônio Hentges, 

integrantes da bancada do PT, e Ver. Vagner Oliveira, do PRB. Em seguida o Presidente anunciou 

o início das manifestações dos vereadores (as), convidando primeiramente para fazer seu 

pronunciamento a vereadora PATRÍCIA SANDRI, da bancada do DEM: Cumprimentou a todos. 

Disse que falar da Coprel é falar de conquistas e prosperidade de um importantíssimo potencial 

que o Município pode ter, sendo uma referência de progresso em nosso Município que ao longo 

dos cinquenta anos trouxe orgulho, para dedicação do senhor Olavo Stefanello (in memoriam), 

afirmou que este era um homem visionário, um homem a frente de seu tempo, e que hoje na 

continuação dos trabalhos está o senhor Jânio Vital Stefanello. Para encerrar a sua manifestação, 

agradeceu e parabenizou este importante empreendimento para a cidade, bem como parabenizando 

o senhor Jânio e toda equipe colaborativa pelos seus cinquenta anos de fundação. Continuando o 

Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador MARCELO ANTÔNIO 

DELLLAY, da bancada do SD: Cumprimentou a todos. Relatou que ao ver o vídeo se emocionou 

muito, bem como também a presença do senhor Arnaldo Bonzanini pela sua idade e história de 

evolução com a Coprel. Na sequência afirmou que é uma justa homenagem realizada, pois a 

Coprel gerou muita riqueza para o Município e consequentemente a eletrificação rural que 

alavancou os investimentos no interior. Em continuação, ao olhar os lampiões da decoração fez 

alusão a sua infância quando ia ao interior na casa de sua avó e nesse sentido realizou uma 

reflexão de como deveria ser difícil viver sem energia na época. Na sequência afirmou que a 

indústria passou a vir para o interior, sendo que antes as pessoas deveriam ir até a cidade. Em 

continuação, se referindo a pessoa do senhor Jânio, afirmou que é uma emoção muito grande em 

subir à tribuna para dizer: “Parabéns Coprel pelos cinquenta anos”. Salientou ainda que uma 

empresa não é feita por uma pessoa e nem de duas, mas sim de muitas pessoas, e que a cabeça 

pensante faz com que as pessoas pegam gosto pelas coisas. Sendo assim, encerrou sua 

manifestação parabenizando mais uma vez a Coprel pelos seus cinquenta anos. Em seguida o 

Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador GIOVANI MOACIR DIESEL, 

da bancada do PP: Cumprimentou a todos. Em referência aos cinquenta anos de fundação da 

Coprel afirmou que tem cinquenta e quatro anos, o que significa uma vida inteira, desse modo 

utilizando sua idade, se colocou no lugar do menino apresentado no vídeo, pois antigamente vivia 

dessa forma. Em continuação deixou um abraço ao senhor Arnaldo Bonzanini que esteve presente 

no domingo, dia da fundação da Coprel, ao senhor Olavo Stefanello, principal mentor, um homem 

visionário que fez com que a cooperativa crescesse, e, posteriormente quando o Jânio assumiu a 

presidência deu a continuidade que ela merecia na atual conjuntura, colocando uma parte mais 

tecnológica na Coprel com a comunicação através da Triway. Na sequência constatou que a 

população estava "fugindo" do interior porque não havia internet nem telefonia, sendo assim, 

destacou a grandiosidade da Coprel e desejou que continue crescendo dentro do munícipio de 

Ibirubá e na região. Mencionou os números finais da Coprel, onde possui dezenove mil trezentos e 

dez quilômetros quadrados de área a ser trabalhada, cinquenta e um mil trezentos e sessenta e duas 

famílias, cento e setenta e sete mil e sessenta e quatro postes na rede elétrica, mostram a 

grandiosidade da Coprel. Encerrou sua manifestação em tribuna desejando parabéns à Coprel, 

desejando que continuem no mesmo ritmo de crescimento e que Ibirubá acompanhe o mesmo 

ritmo. Dando sequência aos pronunciamentos, o Presidente convidou para fazer uso da palavra o 

vereador SILVESTRE ANTÔNIO REBELATO, da bancada do PMDB: Cumprimentou a 

todos. Relatou que poderia repetir a gravação da sessão em homenagem aos quarenta anos da 



 

Fl. 03 (02ª Sessão Solene) 

 

 

 

Coprel, a qual completa dez anos, em alusão a isto informou que como a Coprel não repete e sim 

evolui, faria o mesmo com seu discurso. Na sequência afirmou que viveu noventa e cinco por 

cento da história, até de quando a mulher acendeu o fósforo se lembrou de sua mãe quando 

chegava em casa. Observou que não pôde estar na sessão solene da Assembleia Legislativa em 

homenagem a Coprel devido a compromissos assumidos em Goiás. Falou que a Coprel possui um 

desafio cada dia, pois a população já se acostumou com a evolução da energia elétrica, deste modo 

cumprimentando o prefeito Abel por ter ouvido o clamor das pessoas de levar a internet para o 

interior. Em ato contínuo relatou por experiência própria que no interior de São Paulo Pontão os 

postes eram levantados por juntas de bois e que hoje seu neto solicita o acesso à internet para ficar 

em sua casa. Disse que as lideranças do passado eram mais “peitudas”, visionárias, corajosas e que 

parecem que tinham um entendimento que não se olhava para o “umbigo”, parece que faltou 

alguns nomes como Teodoro de Abreu que foi um incentivador assim como os ex-prefeitos que 

deixaram sua marca. Na sequência afirmou que o maior prêmio para um homem e uma mulher é 

viver para acompanhar momentos iguais a este, pois onde anda diz que aqui existe um povo que 

mantem esse país em “pé” trabalhando, sendo assim, para manter o povo trabalhando precisa ter 

condições, condições estas que vem com a energia elétrica, internet e uma variedade de estradas. 

Em ato contínuo afirmou que a homenagem aos quarenta anos foi proposição dele, onde citou que 

a primeira vez que seu pai delegou poderes foi quando tomou a decisão de associar-se a Coprel, 

valor de cinquenta (conto/réis/reais), lembrando ainda de que o senhor Olavo Stefanello estava 

pilchado lá em Santo Antônio do Bom Retiro quando saíram associados. Para encerrar sua 

manifestação afirmou que gostaria de estar na homenagem dos cem anos, saudou cada colaborador 

dizendo que a Coprel peca, mas peca pela extraordinária competência, pois é um “copreliano” 

porque possui a energia da Coprel e agora a internet, em continuação desejou que todos ficassem 

com Deus e agradeceu a oportunidade. Posteriormente o Presidente convidou para fazer seu 

pronunciamento o vereador HENRIQUE A. HENTGES, da bancada do PT: Cumprimentou a 

todos. Iniciou seu discurso com uma frase sobre a eletricidade do saudoso Olavo Stefanello, 

fundador da Coprel: “Eletricidade é isto: é bem-estar, é progresso. É propulsor de incontáveis 

oportunidades de trabalho. Florescem com ela outras tantas benesses, alegrias e conhecimentos”. 

Na sequência, contou um pouco da trajetória da energia elétrica ao longo dos tempos. Contou que 

no século VII A.C. o filósofo e matemático grego Tales de Mileto observou que, ao atritar um 

pedaço de âmbar contra a pele de um animal, o pedaço de âmbar passava a atrair para si pequenos 

objetos, como sementes e fios de palha. A partir disso, passaram milhares de anos, e, no final do 

século XVI, surgiram outros relatos na Inglaterra, e posteriormente na Alemanha, sobre avanços 

na produção de energia elétrica. Então, em 1752, Benjamin Franklin inventa o para raios, seguido 

pela primeira hidrelétrica do mundo, instalada em 1886, junto às cataratas do Niágara, nos EUA. 

Em 1880, Thomas Edson apresentou então a lâmpada incandescente. Contou a seguir que, no 

Brasil, o processo de energia elétrica iniciou em 1879, quando D. Pedro II concedeu a Thomas 

Edson o privilégio de introduzir no país aparelhos e processos de sua invenção destinados a 

utilização de eletricidade na iluminação pública. A primeira hidrelétrica no país é datada de 1883, 

localizada em Ribeirão do Inferno, afluente do rio Jequitinhonha, na cidade de Diamantina, Minas 

Gerais. Já no Rio Grande do Sul a energia elétrica chegou no dia quatro (04) de abril de 1889, 

quando foi feita a concessão dos serviços de eletricidade a empresa Fiat Lux de Porto Alegre, e 

concedida a exploração dos serviços de eletricidade nos municípios do interior do Estado. Em 

1912, o município de Cruz Alta passou contar com os serviços de energia elétrica, e, em 14 de 

janeiro de 1968, foi fundada no município de Ibirubá a Cooperativa de Energia Elétrica Ltda. 

(COPREL). Em ato contínuo, afirmou que, com a Coprel, o Município começou a se desenvolver, 

do interior para a cidade, citando as primeiras rodas d’água e a construção da Usina do 
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Pinheirinho, em 1945. Parabenizou a Coprel por fazer parte da história de Ibirubá e por ser 

genuinamente ibirubense, levando o nome de nosso abençoado Município aos mais diferentes 

cantos do Brasil e sendo a maior cooperativa elétrica rural da América Latina. Para encerrar seu 

discurso, fez uma reflexão: “Há cerca de trezentos (300) anos, a eletricidade era vista como um 

poder mágico, capaz de matar, reviver os mortos e modificar as leis da natureza. Atualmente, ela é 

a alma do mundo moderno, alimentando nossas vidas, essencial a todos os aspectos do avanço 

tecnológico”. Continuando o Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador 

DÁCIO A. MORAES, da bancada do PT: Cumprimentou a todos. Falou da sua alegria por estar 

presente naquele dia, comemorando os cinquenta (50) anos da Coprel, uma empresa que, 

conforme ele, realmente é de Ibirubá, alavanca o Município e dá muito orgulho a todos. Contudo, 

disse que era preciso referendar as pessoas que se reuniram naquele ano, citando seu Hilário 

Adiers, Dr. Eurico, Edgar Otto Fleck, Edmundo Roewer, João Osvino Weiss, Etelvino Ristow, 

Olavo Stefanello, Arnaldo Bonzanini, e mais quarenta e oito (48) pessoas além destas que citou, as 

quais disse que queria referendar no Plenário, pois neste ato estava sendo lançada a semente, a 

base e o sustentáculo de uma empresa que atualmente é orgulho do município de Ibirubá e da 

região. Contou que em 1973, a Coprel atingia, através de seu Presidente Olavo Stefanello, os 

setenta e dois (72) municípios de sua área de atuação, o que significava que, naquela época, 

Ibirubá já estava saindo daquele reduto do Município Modelo para fazer presença em 72 

municípios do Estado, a pequena Ibirubá, que deveria ter cerca de quinze mil habitantes, 

referendando a grandiosidade do investimento. Na sequência, contou que, em 1993, iniciou a 

geração de Energia Limpa, já contando com grande preocupação com a natureza e eliminação dos 

gases poluentes, do consumo de energia fóssil que polui, citando que via alguns objetos já 

substituídos pelas lâmpadas, mencionando também os motores que giravam as rodas das 

trilhadeiras, dizendo que tudo aquilo era poluição que deixou de acontecer no meio ambiente pela 

iniciativa da criação da produção de energia limpa, elogiando a economia que isto gerou para o 

Município, certamente sem a compra de energia de fora. Citou que há uns dez anos trás muitas 

agências de automóveis da Ford, em muitos municípios, deixaram de existir, mas que em Ibirubá, 

pela parceria da Coprel com a Ford (Amisa) foi o contrário, expandido o negócio e que, por isso 

hoje a Amisa está transcendendo atingindo outros municípios da região (Ijuí e Panambi). Citou 

uma questão importantíssima para todas as idades, que é a questão da internet e da comunicação 

da telefonia, dizendo que isso é a estabilização de uma população, que pode conviver em seu lugar 

sem precisar se deslocar até a cidade, citando que isso é a cultura que está chegando e a 

organização do povo no seu local. Disse que por estas colocações que fez e muitas outras que 

foram feitas através dos vídeos e outras falas homenageando a Coprel, porque a Coprel é de 

Ibirubá e Ibirubá é também da Coprel, dentre outras instituições, que estão com certeza 

alavancando a qualidade de vida que Ibirubá tem no Estado e no país, com uma alta condição e 

qualidade de vida, elogiando que isso é empreendimento e investimento, citando que é realmente 

sonhar e realizar. Afirmou que é nessa proposta que cumprimenta o Presidente Jânio Stefanello, o 

vice Presidente Elso Scariot, o secretário Décio Floss, e também a todas as diretorias da Coprel, 

desde a primeira diretoria, bem como a todas as outras que deram continuidade, ajudando a 

levantar o primeiro poste, daquela forma o poste da realização, da conquista e do progresso. 

Parabenizou a Coprel, dizendo que Ibirubá e a Câmara de Vereadores agradecem a Coprel, se 

colocando à disposição. Dando sequência o Presidente convidou para fazer seu pronunciamento a 

vereadora JAQUELINE BRIGNONI WINSCH, da bancada do PP: Cumprimentou a todos. 

Deixou sua saudação à Coprel e seus representantes, ao ilustre Presidente Jânio Vital Stefanello, 

secretário Décio Floss, demais membros, conselheiros e colaboradores e o sócio fundador que no 

ato se fazia presente, seu Arnaldo Bonzanini, dizendo como era bom vê-lo naquela noite. Disse 
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que era uma satisfação receber a todos no Plenário, mas que era um momento importante e uma 

oportunidade de reconhecer o grande trabalho desta grandiosa cooperativa nos seus cinquenta (50) 

anos, que com certeza foram cinquenta anos de muita luta, de muitos desafios e de muito trabalho, 

mas com certeza também de muitas conquistas para a comunidade e para toda a região, 

comunidade esta que trabalha sempre com a premissa do cooperativismo, que é levar o 

desenvolvimento e o bem estar social a todas as famílias que delas necessitam. Disse à 

comunidade da Coprel que seria muito difícil, quase impossível mensurar a importância que a 

Coprel teve e tem na vida, na qualidade de vida e no trabalho do homem do campo, citando a 

incrível transformação da vida daqueles que viveram o antes e o depois da chegada da energia 

elétrica. Disse que, felizmente, ainda se vê no Brasil em regiões paupérrimas nas reportagens da 

televisão a alegria e satisfação das famílias quando um bico de luz é aceso, dizendo que tem 

certeza de que em Ibirubá não tenha sido diferente, embora afirmou que não tenha vivido essa 

fase, mas contou a todos que sua mãe, Lucila, sempre conta com muito orgulho e emoção que a 

região da Linha Oito foi uma das primeiras a receber a energia elétrica, dizendo que a mãe conta 

com muito orgulho e fala com muita satisfação do visionário Olavo Stefanello, e que seu pai lhe 

conta também que, quando da chegada da energia elétrica, seu avô, o saudoso Dovílio Brignoni, 

pegou seu Fusca e foi até a cidade de Carazinho e trouxe com ele três “caixas de abelha”, que na 

verdade eram três televisores, um para ele e dois para os filhos mais velhos, e que isto era motivo 

de festa na região, na redondeza. Energia elétrica, televisão, tecnologia! Era motivo de orgulho 

para eles a ser uma das primeiras regiões a receberem a energia da Coprel e do desenvolvimento 

que existe hoje que existe neste local. Se referiu ao Dr. Jânio, dizendo que hoje as famílias não 

esperam mais a energia, pois a energia já está lá, a energia já funciona, e muito bem. Afirmou que 

agora as famílias esperam a comunicação, esperam da Coprel a Internet. Questionou o porquê de 

eles esperar, pela Coprel, respondendo que a Coprel se desafia e está buscando esta melhora de 

qualidade de vida para o homem do campo através das linhas de fibra ótica para a internet. Disse 

ser justo e importante citar, pois acompanha muito o trabalho da Coprel e o programa das sete (7) 

da manhã apresentado pela Marcela e Raquel, o qual é muito informativo, dizendo que a 

comunidade também elogia muito o trabalho da Coprel, e que ela, como cidadão, destaca o 

trabalho do Coprel na Escola, falando do papel responsável que a cooperativa tem de entender 

que, a partir da educação, se transforma o mundo e também é possível a sustentabilidade, e que 

isso as crianças devem aprender desde pequenas, reiterando que a Coprel, neste sentido, faz a sua 

parte. Citou outro programa importantíssimo para as famílias, o auxílio pecúlio Coprel, que é o 

auxílio financeiro naquelas horas mais difíceis que as famílias necessitam. Afirmou que poderia 

citar outros projetos que ela, como cidadã, considera de suma importância para a humanidade, mas 

que gostaria de destacar, conforme o vídeo mostrou, o trabalho que a cooperativa tem com seus 

colaboradores, pois visualiza diariamente que é um trabalho seguro, com equipamentos de boa 

qualidade, que a cooperativa valoriza seus colaboradores, e que é por isso que a Coprel está onde 

está, com todos os seus funcionários encabeçados pelo grande Presidente Jânio. Para finalizar, 

destacou o grande prestígio que a Coprel tem, contando que teve a oportunidade de estar na 

Assembleia Legislativa quando da homenagem à cooperativa há um mês atrás, mas além disso, 

citando novamente a pessoa do Jânio, o que se percebe que ele é o grande responsável de levar o 

nome da Coprel a nível estadual, nacional e até internacional. Elogiou o Presidente que, com seu 

conhecimento, habilidade e dedicação está sempre à frente de entidades importantes na área da 

energia elétrica do Brasil, levando o nome de Ibirubá além das fronteiras. Parabenizou-o por seu 

trabalho e dedicação, parabenizando a todos e dizendo que, como acompanha o trabalho da Coprel 

nos seus cinquenta (50) anos, um dos maiores investimentos que serão feitos no ano de 2018 com 

recursos da boa administração que a cooperativa tem feito. Citou novamente o Secretário Décio, 
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dizendo que o mesmo é um ícone da Coprel, afirmando que, com certeza, os cinquenta (50) anos 

da Coprel vem culminando com muito sucesso, desejando a todos que possam continuar 

trabalhando, trazendo qualidade de vida e desenvolvimento econômico para toda a comunidade. 

Parabenizou a todos através de sua singela manifestação de confiança e admiração de quem tem a 

representação da comunidade ibirubense. Por fim, deixou registrado que também falou em nome 

do seu colega de partido André Ferreira (PP). Dando continuidade o Presidente convidou para 

fazer uso da palavra o Excelentíssimo Senhor ABEL GRAVE, Prefeito Municipal de Ibirubá: 

Cumprimentou a todos, em especial o Presidente Vagner e os demais vereadores (as), Presidente 

da Coprel Jânio, Luiz Roman, Marlene Roman, Presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais 

Leonir Fior, Secretária de Saúde Dileta Vargas, Reinaldo representante do Deputado Vilmar 

Zanchin, ex vereador Elói Ferraz, a imprensa através da Raquel, Marcela e Raquel Balin, Almir 

Braatz, ex vereadora Maria Ilani Henkes, ex prefeito Carlos Jandrey e sua esposa Gesmari, Olando 

Sand, Décio Floss, Argeu Pedrotti, Secretário Vanderlei de Souza, ex vereador Rogério de 

Oliveira, Vilson Floss e seu Arnaldo Bonzanini. Contou um causo sobre seu Arnaldo, o qual 

contava uma história sobre quando ele esteve em Piratuba, e, nas piscinas, o animador questionou 

quem tinha acima de sessenta (60) anos, e uma multidão levantou. Ao questionar quem tinha mais 

de setenta (70), mais uma multidão se manifestou. Ao questionar quem tinha mais de oitenta (80), 

o número foi diminuindo. E, com mais de noventa (90), somente seu Arnaldo Bonzanini levantou, 

dizendo que ele é uma das pessoas que lhe inspira, pela sua qualidade de vida e principalmente 

pela alegria que ele transmite a todos em qualquer ambiente no qual esteja presente. Parabenizou 

seu Arnaldo, dizendo que, com certeza, ele é um exemplo a ser seguido, parabenizando-o também 

por estar participando da sessão naquela noite. Na sequência, disse que poderia falar sobre a 

Coprel Escola e o trabalho que a Coprel se dedica e faz nas escolas, que poderia falar sobre o meio 

ambiente e a colaboração que a Coprel tem neste sentido com investimentos nesta área todos os 

anos, que poderia falar na participação e investimento na colaboração e qualificação que a Coprel 

tem com seus colaboradores, que poderia falar que a Coprel é a maior cooperativa de eletrificação 

rural na América Latina, da parceria entre Município e Coprel, dos investimentos em que a 

cooperativa os auxilia, citando feiras e eventos, da parceria que a municipalidade tem com a 

Coprel para levar o sinal de internet até o interior, na disponibilidade, na acessibilidade, e, 

principalmente, no comprometimento de empreender, mas ponderou que tudo isto o faz refletir e 

pensar, dizendo que, particularmente, como pessoa e ser humano, tenta filtrar das pessoas o que 

elas têm de bom e o que irá agregar no seu dia a dia, dizendo que, com a Coprel, não é diferente. 

Destacou que a Coprel o ensina que não adianta somente reclamar, citando os vídeos exibidos 

durante a sessão solene, que não adianta só pensar, que não vivemos somente em um mundo de 

teoria ou muito menos em um mundo de conspiração, dizendo que a Coprel o ensina a agir, a 

avançar, a cooperar, a se juntar, a se doar, a praticar, a sair da rotina de pensamentos e colocar em 

prática, e que, através da prática e da ação que chegam aos cinquenta (50) anos de Coprel. 

Encerrou dizendo que energia não é tudo de bom, mas sim que a Coprel é tudo de bom. 

Posteriormente o Presidente passou a condução dos trabalhos para o Vice-Presidente, vereador 

Giovani Moacir Diesel, para pudesse fazer meu pronunciamento. Desta forma, o Vice-Presidente 

assumiu a condução dos trabalhos e convidou o Excelentíssimo Senhor Vereador VAGNER 

OLIVEIRA, Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de Ibirubá para fazer seu 

pronunciamento: Cumprimentou a todos. Disse que falar da Coprel depois de tudo que foi 

relatado, quando em quatorze de janeiro de mil novecentos e sessenta e oito começou a batalha da 

eletricidade para os produtores do município de Ibirubá, onde com determinação e coragem o 

senhor Olavo Stefanello mobilizou uma comunidade, associados e liderança, onde na pessoa do 

seu Arnaldo Bonzanini relatou que a vida do mesmo serve de inspiração para muitos. Na 
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sequência afirmou que naquela época das lideranças as pessoas davam a vida à cooperativa que 

hoje é a Coprel que completa seus cinquenta anos de fundação. Falou que possui orgulho ao dizer 

onde andamos, pois teve oportunidades de ir a Brasília e Porto Alegre onde o nome de Ibirubá é 

conhecido não só por ser a Terra da Pintagueira, mas também pela maior cooperativa de 

eletrificação da América Latina. Na sequência, em seu nome, da Câmara de Vereadores de 

Ibirubá, dos proponentes e todos os vereadores, parabenizou através do senhor Jânio por presidir e 

representar Ibirubá por onde andar, afirmou que o nome do mesmo é exaltado, por estar a nível 

gaúcho e nacional como a maior cooperativa de eletrificação rural. Desejou que venham muitos e 

muitos anos de conquistas na eficiência desta empresa que muito o orgulha, que Deus abençoe e 

continue a abençoar a família copreliana, pois se há energia em todos os lugares é graças as 

pessoas de "peito" e de coragem, das pessoas com determinação, tem o orgulho de dizer que é 

ibirubense, da família copreliana e que Deus possa continuar abençoando grandemente todos os 

colaboradores que fazem o seu serviço com carinho e determinação para que as coisas aconteçam, 

desde o porteiro até a presidência. Para encerrar sua manifestação desejou parabéns a família 

copreliana e que Deus continue a abençoar a cidade, Terra da Pitangueira do Mato onde mana leite 

e mel, pois tem ido em vários lugares e não tem encontrado um munícipio igual a Ibirubá. O Vice-

Presidente repassou a condução dos trabalhos ao Presidente que reassumiu os trabalhos e de 

imediato convidou o Excelentíssimo Senhor JÂNIO VITAL STEFANELLO, Presidente da 

Coprel, para fazer seu pronunciamento: Cumprimentou a todos. Disse que, ao adentrar em uma 

Casa Legislativa, se sente provocado, questionando o que se tem feito até hoje e o que pode se 

fazer mais, afirmando que este é o grande desafio, em como podemos nos provocar para construir 

um mundo melhor. Citou o Presidente Vagner e os vereadores proponentes da homenagem André 

Oliveira, Dácio, Giovani, Henrique e Jaqueline, cumprimentando na sequência os vereadores 

Marcelo Dellay, Leonardo Fior, Oneide, Patrícia pelas lindas palavras em Tribuna e o Tuta, 

sempre com muita energia e fogo, o qual lembrou a história de São Paulo Pontão e de seus pais. 

Cumprimentou e deixou seu abraço fraterno ao seu colega do dia a dia, Décio Floss, afirmando 

que viaja muito e passa o tempo todo na estrada e que Décio tem enorme disciplina, trabalhando 

com afinco todos os dias, pois faz o financeiro da Coprel, dizendo que Décio não descansa 

enquanto não faz seu trabalho. Em nome de toda Diretoria da Coprel, disse que gostaria de 

reforçar este modelo de governança que a Coprel tem, enaltecendo a presença dos líderes da 

cooperativa, os quais são eleitos Conselheiros em reuniões realizadas a cada quatro anos nos 

municípios, e que, no modelo de governança da cooperativa, são votados três nomes, sendo os 

dois mais votados titulares e o terceiro suplente. Com isto esclarecido, citou então a presença dos 

conselheiros titulares Leonir Fior e Vilson Floss, ambos com grande vínculo ao Sindicato dos 

Trabalhadores Rurais, e também o suplente Olando Sand, reiterando que estes três nomes 

representam o município de Ibirubá no Conselho Consultivo. Na sequência, explicou que a Coprel 

é composta de sete regiões, e que cada região indica um representante para o Conselho de 

Administração e um para o Conselho Fiscal, e que este modelo de governança faz com que time 

presente na data da homenagem (citando os facilitadores Pedrotti, Leonel, Mazzolla, Jonas, 

Osvaldo, Volpato, Helimari, Herton e time do Discoprel), dizendo o quanto era bom poder estar 

com eles. Deixou seu abraço aos ex vereadores presentes: Elói, Ilani, Rogério, cumprimentando 

também o Reinaldo assessor do Deputado Zanchin, agradecendo inclusive a homenagem recebida 

recentemente pela Assembleia Legislativa, proposta por Zanchin. Lembrou que o mesmo foi 

prefeito de Marau por duas legislaturas, e que ambos tinham uma ligação muito forte e que 

inclusive Marau tem uma ligação forte com a Coprel. Citou o Santin na época em que foi prefeito 

do município, que “acampava” na Coprel falando com seu Olavo para provocar as pessoas. 

Cumprimentou a indicação da ex vereadora e agora secretária Dileta, a qual também foi 
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proponente da homenagem, deixando também seu agradecimento ao ex prefeito Carlos Jandrey e 

sua esposa. Citou o Secretário de Obras Vanderlei, e o pai do Argeu Pedrotti, dizendo que o 

mesmo estava passando por exames e que iria durar ainda cem anos. Disse que, acima de tudo, 

suas palavras eram de gratidão ao ouvir os pronunciamentos dos vereadores, pois cada um contou 

um pouco da história da cooperativa, com temas e valores importantes para a organização. Citou a 

imprensa, presente no evento, afirmando que a imprensa sabe que a cooperativa tem se desafiado 

para conseguir fazer uma comunicação que chega ao sentimento das pessoas. Falou sobre o filme 

exibido durante a sessão, em homenagem aos cinquenta (50) anos, dizendo que o vídeo os faz 

chorar (citando a colega Raquel) toda vez que o veem. Contou que, quando o vídeo foi gravado, 

era para ter a junta de bois, mas não foi possível, pois no dia choveu muito, mas reiterou que a 

história da Coprel é uma história muito linda. Contou também que, quando pensa na história da 

Coprel, sempre lhe vem a mente a imagem do seu pai, Olavo Stefanello, que inclusive ganhou 

uma estátua na ocasião do cinquentenário. Afirmou que, quando entra na Coprel, cumprimenta seu 

Olavo em pensamento. Citou as pessoas que se reuniram para a fundação da cooperativa, citando 

seu Arnaldo Bonzanini, o qual afirma que representa os líderes daquela época. Contou que, na 

época, cada localidade tinha dois, três líderes, citando como exemplo as localidades de Boa Vista, 

São Paulo Pontão, Santo Antônio, dizendo que aonde ia haviam líderes, e que estes líderes 

construíram a Coprel. Na sequência, afirmou que Ibirubá fez a Coprel, através de um movimento 

altamente qualificado de pessoas que tiveram a coragem de fundar a cooperativa. Disse que busca 

referência no Seu Olavo por sua coragem e empreendedorismo, citando que passou por muitos 

momentos na vida, mas que, quando olhava para ele (seu Olavo), via nele sempre uma vontade de 

fazer mais. Contou que o pai chegava aos municípios com prefeitos e lideranças que rapidamente 

se juntavam, e a Coprel tinha o desafio de levar energia a todos aqueles lugares. E, assim, a Coprel 

ia indo. Afirmou que iam atrás, muitas vezes “se quebrando”, para viabilizar economicamente os 

empreendimentos, mas que a liderança e a iniciativa fizeram toda a diferença. Disse que muitos 

questionavam por que a Coprel colocou postes de madeira, afirmando que se não tivessem feito 

isto a Coprel não estaria na metade do tamanho que está hoje, com 91% de sua área de cobertura 

contando com postes de concreto. Mas, reiterou que, na época, era uma coragem incrível, de fazer 

acontecer. Citou como exemplo quando “abriram” Tupanciretã, Terra da Mãe de Deus, contando 

que na época se questionavam “onde nós estamos? Estamos na Ponta do Jaguari!”. Na sequência, 

citou a grande abrangência da Coprel, que vai até a ponta do Uruguai em Ibiaçá, referendando que 

este trecho são 250 km e a grande dimensão da abrangência. Contou que, naquela semana, esteve 

em Charrua, município pujante e de referência para ser visto, com grande desenvolvimento, 

afirmando que, quando vai para outros municípios, pensa em Ibirubá, dizendo que a Coprel é de 

Ibirubá e que, por isto, teve a história tão ligada com o hospital e tantas outras coisas que o 

Município tem, para tentar fazer algo melhor, algo diferente. Na sequência, disse que este lado 

social da Coprel nunca os abandonou, por isto a aproximação com os Sindicatos, para não 

perderem a visão social. Falou sobre o equilíbrio da balança, citando que a balança da 

sustentabilidade econômica é importante, mas que a sustentabilidade social também é importante. 

Falou que olhar para as pessoas, para o desenvolvimento dos colaboradores, para o modelo de 

governança, é importante. Disse que a Coprel teve coragem de fazer importantes mudanças muito 

fortes, mas sempre sendo humana, com respeito, valorizando o desenvolvimento das pessoas. 

Contou que, nos últimos anos, criaram mais de quinze empresas ligadas a cooperativa, e que uma 

das coisas que mais lhe alegra é lembrar dos ex colaboradores e atuais, pois eles os representam. 

Disse que, quando viu a foto do ex funcionário Nelson no telão, ficou emocionado, pois lembrou 

que era um funcionário que fazia a diferença e que, inclusive, quando esteve em Charrua, um 

senhor lhe perguntou: “Cadê o seu Nelson? Ele que vinha aqui organizar nós para a reunião!”. 



 

Fl. 09 (02ª Sessão Solene) 

 

 

 

Disse que ouvir isto foi uma alegria enorme, ao ver que pessoas como seu Nelson dedicaram a 

vida à cooperativa ainda continuam apoiando e valorizando a mesma. Na sequência, citou que se 

alegra muito quando alguém sai da empresa e se dá bem, citando o crescimento e desenvolvimento 

e o aprendizado obtido na Coprel, afirmando “que a escola foi boa”, e que gostam de ajudar 

quando alguém sai da organização para que possam ir bem e que possam ajudá-los para que 

possam crescer, e que, do lado de fora, eles continuam sendo coprelianos. Em ato contínuo, disse 

que uma homenagem, por mais singela que seja, tem um sentimento e um valor agregado muito 

importante. Citou o sentimento de agradecimento no coração de cada um de seus colaboradores, 

parceiros, gestores e conselheiros, reiterando o compromisso da Coprel com Ibirubá, pois foi na 

Coprel que Ibirubá nasceu e surgiu. Logo, falou sobre os grandes desafios para o futuro, citando 

que planejam fazer um importante investimento ainda neste ano, no qual investirão na Amisa mais 

de um milhão e meio de reais até o final do ano. Citou também importante investimento que será 

feito no Pinheirinho, onde irão dobrar a capacidade da usina, dizendo que irá inclusive convidar o 

prefeito e vereadores para a inauguração deste grande investimento de três milhões de reais, graças 

a licença ambiental e a captação de recursos via financiamento conquistadas recentemente. 

Afirmou ser um projeto lindo, recordando que, no passado, a primeira energia do Município saiu 

do Pinheirinho, e que um temporal e uma enchente levaram tudo embora e tiveram que abandonar 

o local, mas que posteriormente foi tudo resgatado. Afirmou que pretendem fazer grandes 

investimentos também na área da internet para o interior, pois conseguiram neste ano importante 

recurso da Secretaria de Desenvolvimento Rural, Pesca e Cooperativismo, recurso este que trouxe 

a Ibirubá, citando que negociou também Selbach, Colorado, Quinze de Novembro e outros 

municípios, mas que priorizou Ibirubá, dizendo a todos que queria puxar internet para o interior do 

Município, afirmando que pretendem chegar a mais de duzentas (200) famílias beneficiadas. Citou 

projetos de internet que a cooperativa possui para o Rincão Seco, ponderando que a Prefeitura 

também deve fazer a sua parte e a importância da parceria público privada. Afirmou que, neste 

sentido, a cooperativa faz a sua parte, e que todo projeto que a prefeitura participa, a Coprel banca 

a metade do investimento, citando que fazem isso em todos os municípios da região. Citou viagem 

que realizou a Brasília e lá encontrou a prefeita de Fortaleza dos Valos, e que a mesma estava 

angustiada porque o presidente estava votando os royalties que iam para os municípios e estava 

ansiosa, pois achava que iriam vetar, ansiosa também para a Coprel chegar em Fortaleza. Disse 

que estão presente hoje com a internet em vinte e quatro (24) municípios, mas a pressão é enorme 

para expandir este número. Citou novamente Charrua, na reunião com mais de quatrocentas (400) 

pessoas, e que 99% lhe falaram da internet. Citou que a luta, portanto, é pressionar para que 

tenham um programa de financiamento, dizendo que a Coprel capta o recurso e que buscaram o 

financiamento e irão repassar aos produtores. Afirmou que tem que ser puxada a fibra na rede, 

mas que, para isso, devem buscar um financiamento, afirmando que naquela semana estiveram em 

Brasília com o pessoal do BNDS para mostrar o projeto, para criação de um programa para as 

cooperativas captarem o recurso com maior prazo, com viabilidade econômica, com prazo para 

pagar em cinco anos e taxa de juros acima de 2% ao ano, dizendo que tem que se buscar algo 

melhor do que isto e que, portanto, devem lutar para alocar financiamentos para levar ao interior, 

chegando ao objetivo muito mais rapidamente. Falou novamente sobre seu sentimento de gratidão, 

agradecendo aos líderes e vereadores da Casa Legislativa, citando a bonita história de Ibirubá e da 

Câmara exposta na parede. Disse que dentro da Coprel existe uma característica, de se 

provocarem, citando novamente o modelo de governança com escolha de três líderes, os quais 

normalmente são líderes de muito peso na comunidade, afirmando que os mesmos cobram muito 

da Coprel, com alto nível de qualidade e exigência. Citou as mil e quinhentas (1500) pesquisas 

realizadas mensalmente pela cooperativa, as quais vão parar em sua mesa, que apontam que 98% 
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dos cooperantes não trocariam a Coprel por outra concessionária de energia, e que isto lhe alegra 

muito, mas que também significa que tem pessoas que trocariam porque não são perfeitos, e que, 

por isto mesmo, possuem desafios enormes, de melhorar, de escutar, de saber ouvir, mas acima de 

tudo criar uma cultura, uma consciência, um desafio de empreendimento, de realizar, de construir, 

de fazer coisas novas. Citou a última assembleia, na qual havia mil pessoas e foram apresentados 

os dados, onde havia líderes de todos os municípios preocupados com suas regiões, pois enxergam 

na Coprel um fator diferente de desenvolvimento, porque além da atividade pública, a Coprel pode 

fazer alguma coisa. Disse que, muitas vezes, a Coprel tem desafios enormes, citando a colega 

Helimari, na gestão de pessoas, de mexer com as pessoas, de ter talentos internos que percebam 

isto, que o grande desafio interno é gerenciar pessoas, escutá-las e motivá-las para fazer algo 

diferente, algo melhor do que fazem. Agradeceu mais uma vez aos vereadores e a Casa 

Legislativa, deixando seu reconhecimento e alegria e respeito. Afirmou que os anseios dos 

vereadores “batem” dentro da Coprel e dos seus colaboradores diariamente, e que, portanto, tem 

um respeito muito grande pelo Legislativo, se colocando à disposição de cada um dos vereadores 

individualmente para que os mesmos levem a eles temas, pedidos e sugestões, dizendo que estão 

abertos e é para isso mesmo que tem os conselheiros. Enfim, disse que a porta está aberta, pois 

valorizam muito o lado político, pois conforme ele, a solução é a política no país, por mais que 

muitos não acreditem no ambiente político, mas a solução é sim a política na nossa comunidade e 

no nosso Estado e país. Encerrou com a frase: “Contem com a Coprel! Coprel (citando a colega 

Raquel) é tudo de bom!”. O Presidente convidou todos os presentes para a execusão do Hino Rio 

Grandense. Em seguida o Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a Sessão Solene 

em homenagem aos cinquenta (50) anos da Coprel, às vinte horas e cinquenta minutos 

(20h50min.), solicitando para que todos permanecessem no Plenário para cumprimentos e fotos. 

Os trabalhos foram presididos pelo Presidente Vagner Oliveira. Do que eu, Jaqueline Brignoni 

Winsch, Secretária da Mesa Diretora, determinei que fosse lavrada a presente ata que após lida e 

aprovada, será assinada por mim e pelo Senhor Presidente.   
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